## **Bibliographie**

Autor(en): E.M.

Objekttyp: BookReview

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Band (Jahr): 48 (1903)

Heft 1

PDF erstellt am: **13.09.2024** 

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

italienne, ce livre jouit chez nous d'un grand succès qui s'étendra aussi à l'étranger. Il nous fait voir tout ce que l'on peut obtenir, les obstacles que l'on parvient à vaincre par l'énergie, la volonté, le courage et l'esprit de discipline. Par ces qualités, on surmonte tout, on domine les situations les plus terribles et même les conditions les plus inclémentes de la nature. A ce point de vue, cet ouvrage est des plus intéressants.

Il ne l'est pas moins au point de vue des résultats de l'expédition, puisque celle-ci, avec 86°34′ de longitude septentrionale, a dépassé le point extrème atteint par les expéditions précédentes, soit 37 km. de plus que l'expédition Nansen. Il s'en est fallu de 384 kilomètres seulement que le pôle ne fut atteint.

Ce premier volume, richement illustré, renferme la description du voyage. Le second sera consacré aux résultats scientifiques. Un premier tirage de 4500 exemplaires est épuisé, et la souscription close pour une deuxième édition de 2500. Il est probable qu'une troisième édition sera entreprise; l'éditeur y travaille déjà.

Au point de vue plus spécialement militaire, il faut relever, dans ce livre, d'utiles considérations sur les marches prolongées dans la neige.



## **BIBLIOGRAPHIE**

Campagne de 1809 (en Allemagne et en Autriche), par le lieutenant-colonel Saski. Tome III. Paris, 1902. Berger-Levrault, éditeur.

Voici un beau volume d'un très vif intérêt. Cet in-octavo de 408 pages est rédigé dans le même esprit que les deux premiers tomes, avec la même scrupuleuse méthode, avec la même intelligence du sujet, avec la même perfection typographique. Je serais peut-être tenté de lui adresser le reproche qui était adressé le mois dernier, dans une chronique, à une autre publication de la Section historique de l'état-major de l'armée. En dépit de l'emploi de caractères d'imprimerie différents, par quoi la provenance des documents se reconnaît, en général, du premier coup d'œil, le texte de l'auteur ne se distingue pas toujours suffisamment des lettres ou ordres émanant de l'empereur (page 91, par exemple). D'autres fois (notes des pages 86 et 87), on ne voit pas la nécessité d'un interlignement différent suivant que le texte est de première ou de seconde main. Enfin, les renvois contenant des ordres présentent une certaine confusion. Je citerai celui de la page 206 qui exige quelque effort d'attention. Par des guillemets, des filets, des italiques, on eût donné plus de clarté. Je sais bien

que ce sont des riens; mais ces riens-là sont commodes pour les travailleurs, dont ils facilitent la tâche. Puisqu'on s'est donné la peine d'opérer pour eux un triage et un classement, qui l'un et l'autre me paraissent fort louables, que n'a-t-on pris ces petites précautions accessoires qui eussent complété l'œuvre d'exploitation et de mise en valeur si bien entamée par le lieutenant-colonel Saski?

E. M.

La grande muette, par le sous-intendant Bolot, 1 vol. in-8°. Paris, 1902. Ernest Flammarion, éditeur.

Le sous-intendant Bolot a fait paraître, chez Ernest Flammarion, une critique très personnelle et, à certains égards, excellente de notre organisation militaire. Son volume, intitulé La grande muette, est d'un intérêt vif et puissant. On y trouve des aperçus neufs dans des directions extrêmement variées. Une foule de questions diverses y sont traitées. Peut-être y pourrait-on relever certaines exagérations, quelque systématique tendance au dénigrement. Et puis, l'auteur « bêche » plus qu'il ne sème. N'importe : son œuvre est à lire et à méditer, surtout par nos législateurs et nos officiers français qui ont besoin de savoir par quelles réformes ils pourront et devront tâcher d'améliorer l'armée.

E. M.

Histoire de la guerre de 1870-71, par Paul et Victor Margueritte, un vol. in-16 de 229 pages (Prix: 2 francs), Paris, 1903, Georges Chamerot, éditeur.

On fait en ce moment grand bruit autour de ce récit destiné à vulgariser l'histoire exacte des événements de l'année terrible: c'est, en effet, une condensation aussi impartiale qu'on peut le désirer des faits de guerre et des actes politiques de cette époque. Mais on ne saurait recommander à des officiers la lecture d'un livre manifestement destiné « aux enfants des écoles, aux jeunes de toutes les classes, aux jeunes soldats », ainsi que le dit l'éditeur, et nullement aux personnes qui s'intéressent aux questions d'art militaire. Les études de stratégie et de tactique ne sont pas fructueuses dans les précis, et ceci n'est pas autre chose.

Guide pratique pour les soins à donner aux chevaux à l'usage du maître et du valet en ville et à la campagne, par Jean Haussener, ci-devant maitre d'écurie, attaché au service de remonte fédéral. 5e édition (26e mille). Une brochure in-80. Prix 1 fr. Recommandé par le Département militaire fédéral. Buchler et Cie, à Berne, éditeurs.

Cette brochure renferme sous une forme simple et pratique tout un monde de choses intéressantes concernant le cheval: son hygiène, les soins à lui donner, les fourrages, la manière de brider, etc. Elle donne d'excellents conseils pour éviter les maladies, faire en sorte que les chevaux soient toujours sains et vigoureux, les ménager et économiser le coût de leur entretien.

L'auteur n'a omis aucun détail et l'intérêt principal réside dans le fait que le tout a été pensé, décrit et rédigé par une personne qui a pratiqué le cheval et dirigé les divers services d'écurie pendant près de 50 ans.

La meilleure preuve que cette brochure est utile et comble une lacune

bibliographique, c'est, qu'au tirage, elle atteint déjà son 26e mille.

Cet opuscule devrait être mis entre les mains de tous ceux qui sont appelés à donner des soins aux chevaux ou à les surveiller.